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几两天前，就在第十四届全国人
民代表大会期间，全国人大代表、姚基
金创始人姚明提出了关于“动员未成
年人开展息屏24小时行动”的建议。
姚明表示，希望更多人关注电子产品
对青少年健康所带来的压力和挑战，
让青少年走向运动场，贴近大自然，成
为身心和意志品格都健康的下一代。

这则建议很快冲上微博热搜榜的
第一位，引发全网热议。事实上，随着
多媒体电子产品的普及，许多青少年
成长问题也日渐凸显——小胖墩、小
眼镜、小豆芽、小焦虑……成了青少年
的标签。

“我知道要做到息屏24小时一定
有难点，但关键是每个人可以取舍这
24小时能在电子产品以外获得哪些
体验和收获。”在接受专访时，姚明谈
起了形成建议背后的故事，以及对未
来三年建议落地的期待，“这不仅仅是
给孩子，其实也是给我们这一代人。”

我尝试过两次
确实有些焦虑

与过往提出与中国体育相关的建
议有所不同，姚明这一次把关注点放
到了电子产品对于青少年成长的问题
上。而当国内媒体报道了姚明提出的

“动员未成年人开展息屏24小时行
动”的建议后，这一话题不仅迅速占领
微博热搜，而且在热搜第一的位置上
停留了很长时间。

“我很吃惊会上热搜，虽然在我们
的调研结果里面支持率挺高，但确实
没有想到能够顶在（热搜第一）那么长
时间。”姚明告诉记者，全社会的反应
让他有些意外，但是也证明了电子产
品对于青少年的影响已经引发了很大
的关注，“既然上了，我就希望可以有
更多的响应，响应是自发的，在全国不
同的地方如果自发地去尝试这样一种
可能性，那我们可能可以得到更多的
反馈。”

值得一提的是，在姚明这则建议
引发全网讨论的过程中，著名评论员
白岩松也谈到了他的观点，“姚明代表
的建议太客气了，他提的是每个学期
希望未成年人有一天24小时息屏，其
实我觉得每一个月未成年人都应该有
一天这样的息屏，去玩去阅读。”

不过，姚明深知要让未成年人息
屏24小时的困难和挑战。就在形成
这则建议前，姚明自己也尝试了24小
时远离电子产品，用他的话说，当时的
状态就是“很焦虑”。

“我尝试过两次，确实有些焦虑。
而且一旦恢复使用之后，发现那些找
不着我的人也有些焦虑。”姚明告诉记
者，正是因为自己的亲身体验，所以在
建议中，他也提到了具体的执行可以
有一些灵活性，“所以在具体执行上肯

定是需要一些灵活性的，当然也需要
一些地方上实际执行单位的适应过
程。”

事实上，姚明为了更客观地提出
这个建议，带领姚基金进行过一项相
关问卷调查，收回有效问卷 16834
份。这份问卷的调查对象包含了国内
西部、中部、东部各个地区各个年龄段
的学生、教师、家长，结果显示，有
83.7%的受访教师赞同学生减少带屏
幕电子产品的使用时间，有96.4%的
家长担心孩子过度使用带屏幕的电子
产品。

据姚明透露，这个建议从构想到
最终形成历时三个多月时间，“算是投
入比较多精力的一份建议了。”

尽管有数据的支持，但姚明依旧
明白建议落地的困难，“中国太大了，
人也太多了，天南地北的差异化很大，
我觉得这个事儿是需要一些酝酿的，
各地需要形成不同的地方，也需要形
成各自不同的方法去适应。”

我相信体育是
非常好的补充

过去几天，当“息屏24小时”的话
题占据热搜榜时，不少网友也提出了
一个非常直接的问题——如果让孩子
们远离电子产品，带他们做什么能够
耗完这24小时。

“包括并不限于体育，我觉得应该
给孩子们提供更多的选择。”当被问及
在提出建议时是否有考虑过其他“配
套”的相关活动和项目，姚明说到了自
己的老本行，但他强调，对于青少年而
言，他们的选择应该是多样的，应该利
用这段时间走进丰富的社交场。

“我相信体育的力量，相信体育能
够给孩子带来的改变和对成长带来的
帮助，但其实我们也要认识到同时还
包括绘画、书法、音乐，包括其他兴趣
爱好等，也可以为孩子带来很多（改变

和帮助）。我们希望有更多选择，这也
是为什么我们提到希望有更多的社会
和公益组织参与进来，包括但绝对不
仅仅限于体育。”

作为中国篮球甚至是中国体育在
过去很长一段时间最耀眼的“金字招
牌”，姚明自然希望如果这个建议有机
会落地，体育能够承担更大的责任，也
展现更大的价值。这其实是姚明从球
员时期到退役以后都一直在追求的一
个目标。

“我相信体育是一个非常好的补
充，我对体育有信心。”

姚明向记者透露，其实在今年全
国人民代表大会期间，他还带来了另
一份建议，那就是与体育相关的“加大
对校园三大球赛事的支持”。

“其实体育课和赛事是作为学生
的校园生活校内和校外的两个面，体
育课实际上是上课铃响了之后的内
容，而体育赛事一般是下课之后大家
参与的各种各样的活动。”

姚明将体育课和校园体育赛事的
关系比作识字和写文章，“这就像我们
从小学习怎么写字，写字是从横竖撇
捺开始，而学会了每个字的书写，但是
最后要写文章和写字又是两回事。体
育课一般是教我们应该知道的东西，
而教完的东西是要在体育赛事中去应
用的，然后才能形成一个完美的闭
环。”

值得一提的是，姚明从2007年开
始就在践行他的这个理念。彼时，他
和纳什一起通过篮球慈善赛为中国偏
远地区的青少年筹款，到2008年在中
国青少年发展基金会的架构下发起姚
基金，再到2012年正式启动姚基金希
望小学篮球季项目，姚明一直在搭建
一个平台，让孩子能够将体育课和赛
事连接起来。

中国青少年发展基金会曾经给出
过这样一组数据：截至2023年底，姚
基金公益项目已经累计支持4661所

乡村学校，约540万人次青少年因此
受益。

而如今，当姚明提出了新的建议，
他也希望姚基金能够带头先行，“我们
会去和我们合作的这些学校进行了
解，看他们有没有意愿发起这件事，然
后看看能不能搜集一些可以借鉴的经
验。”

这也是给我们
这代人的建议

在提出“息屏24小时”的建议时，
姚明给孩子们设定了一个相对没有那
么高的标准，那就是每个学期里青少
年按照自己的习惯和方便程度选择一
天进行“息屏”；但与此同时，他也给自
己设置了一个相对“有些赶”的标准，
那就是希望通过三年左右的行动实
践，在取得可复制的广泛经验后，由国
家在政策和法律层面对“息屏24小
时”行动进行制度化规范。

“三年算是一个尝试，我希望三年
时间可以帮助我们获取足够多的反
馈，去看看我们后边应该做什么，或者
说开展了这些活动的学校需要什么帮
助。我们要看看有多少人愿意加入进
来，有多少人获得了正向的一个反馈，
我们还可以去改进一些什么东西，这
些目前都是未知数。”

其实，要用三年时间在国内推广
这个建议，并不容易。姚明自己也承
认，如今不管是青少年还是成年人，电
子产品和每个人的生活都是息息相关
的。

“有一种说法，我们这一代40多岁
的人实际上是互联网的‘移民一代’，
但下一代‘00后’实际上是互联网的
原住民。我们接触过前互联网时代，
但他们面对的世界和我们面对的世界
是完全不一样的。但我不想去比较什
么好或者什么不好。”

姚明经过调研提出这个建议，也
是希望能够引起更多人讨论如今的年
轻一代能不能有一种不同的成长环
境，“包括我也是个家长，我也看到自
己的孩子如今的成长环境，所以这就
需要家长和学校的一个高度共识，高
度合作才能去完成这个事儿。”

姚明在建议中还提到了一个“数
字平衡”，这是一个在他看来相对理想
的状态。

“数字其实把大家连成了一个整
体，包括我们调研实际上也是靠电子
产品完成的。”谈及如今对于电子产品
的依赖，姚明自己也笑了，“但它作为
一个整体的时候，人作为一个个体也
应该有一定的空间，这就是在两者之
间进行一些平衡。”

事实上，联合国教科文组织很早
就在推广“数字平衡”的理念。世界卫
生组织曾进行过涵盖44个国家和地
区、近28万学龄儿童的调查研究，警
告不当使用社交媒体可能会对青少年
发展及长期健康造成深远影响，并建
议各国采取措施，减少对于数字产品
的过度依赖。

“我估计我自己现在每天也有七
八个小时左右要接触手机、平板或者
电脑屏幕这些智能化设备。”这些年，
姚明一直都在做着有挑战的事情，如
今这个“动员未成年人息屏24小时”的
建议也不例外，但姚明希望更多人能
够意识到它的重要性，“这不仅仅是给
孩子，其实也是给我们这一代人的。”

（澎湃新闻）

北京时间3月7日，在接受媒
体采访时，全国政协委员、中国乒乓
球协会主席刘国梁再次谈到“饭圈
文化”，表明将严惩畸形饭圈文化，
并点出三类畸形饭圈的情况。

刘国梁表示：“我们对于畸形饭
圈文化，坚决抵制、严厉打击，我和
中国乒乓球队支持严惩畸形饭圈文
化。畸形饭圈文化对运动队和运动
员，都产生了巨大的影响。”

刘国梁特意提到了三类畸形饭
圈文化的情况：“第一，采取驻地蹲
守、代拍、机场围堵、跟踪、骚扰球员
的方式，对球员造成了巨大影响；第
二，部分网络大V、自媒体长期恶意
造谣、污蔑诽谤、捧一踩一、引战引
流，从而收割流量；第三，赛场上一
些有组织、有目的、有针对性地对球
员人身攻击，和一些不尊重的行
为。”

刘国梁希望相关部门能够采取
更大力度，准确辨别、甄别这些畸形
饭圈文化，“能够真正对这些恶性挑
拨，甚至破坏中国乒乓球队发展及
团结的这些群体，予以严厉打击和
惩处，真正维持网络清朗空间，能够
让大家安心看球、让球员专心比赛，
让一切都回归健康可持续发展。”

今年两会期间，不少代表委员
也针对“饭圈”乱象建言发声，认为
体育系统必须高度警惕，要把坚决
抵制畸形“饭圈文化”的意识和要求
融入运动员培养、赛事活动组织全
过程，并在思想教育、宣传引导、风
险防控等多个方面采取措施，推动
形成全社会协同配合、聚焦发力的
共治格局。

全国政协委员、奥运冠军杨扬、
陶璐娜均表示，应加强对包括运动
员在内的青少年的正确引导，努力
培养真正热爱体育运动的粉丝。杨
扬表示，畸形“饭圈”与真正的粉丝
是两回事，我们要去培养更多真正
热爱体育的粉丝，能够把体育精神
作为价值坐标，带动更多人热爱和
参与体育运动。陶璐娜表示，管理
者应该更多帮助运动员分析利弊，
帮助运动员提升认知水平，从而更
加明确什么才是运动员最应该做
的，而不是靠炒作提升自己的影响
力。

不久前的乒乓球亚洲杯期间，
出现了部分极端粉丝用举横幅、喊
口号的方式攻击和“绑架”运动员、
教练员，严重干扰和影响队伍的不
和谐画面。

随后，乒乓球羽毛球运动管理
中心2月26日发表声明，表示将会
同相关部门严厉打击现场辱骂运动
员的极端粉丝、借机煽动网民情绪
的自媒体博主，以及对运动员、教练
员及管理人员进行辱骂、诋毁、诽谤
等恶意行为。

紧接着，微博官方发布公告，为
避免体育极端饭圈行为波及运动
员，解散相关运动员超话。孙颖莎、
王楚钦、樊振东、潘展乐、全红婵等
多位知名运动员的超话均在此列。

刘国梁再谈“饭圈”

历数“三宗罪”
加大打击力度

“您自己有尝试过
息屏24小时吗？”

当坐在两会驻地公
共采访间的姚明听到记
者以这个问题开启专
访，原本有些疲惫的他
突然笑了起来，“我尝试
过，哈哈哈，我不知道戒
烟是不是这种感受，但
确实有些焦虑。”

“体育是非常好的补充”
姚明详解为何建议“动员未成年人开展息屏24小时”


